

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiendo por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 2.ª 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 3.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 7 de Abril de 1892.

NÚMEROS SUELTOS

N.º 4.652

25 céntimos.

SECCION OFICIAL.

GACETA del 4.—No contiene nada de interés general.

Los novelistas españoles en 1891.

(COLABORACION INÉDITA.)

Nuestra vida política es cada vez más lánguida y pobre; en cambio, la literaria no merece el desdén con que la miran los críticos extranjeros, y en particular los superficiales franceses.

Si hay géneros literarios como el drama y la comedia que no andan muy boyantes, la novela florece y dá fruto sazonado.

Zola ha dicho explícitamente, que en el terreno novelesco ocupamos el tercer lugar después de Rusia y Francia.

Tal vez si nuestra situación política fuese más brillante, no cederíamos á nadie la palma de la novela: estoy de acuerdo con Valera, en que las naciones poderosas también ponen la ley en la literatura.

Dejando aparte esta cuestión, enseñemos al vuelo la producción novelesca del año pasado.

Galdós es nuestro primer novelista; verdad que todos sienten, pero algunos niegan, adjudicando á Pereda por espíritu de partido, el puesto de honor.

Más en Pereda, la crítica reposada y despreocupada del porvenir no verá ni aún á un maestro de la novela, sino al gran pintor de una región y sus costumbres.

Empecemos, pues, por Galdós, y así iremos como Dios manda.

Galdós ha publicado en 1891 *Angel Guerra*, en tres gruesos tomos.

Es novela impregnada de ese espiritualismo místico que caracteriza á los mejores escritores rusos.

No es que Galdós los imite deliberadamente, sino que ha sentido su atmósfera: el Galdós que repetidas veces estudió el problema religioso (*Gloria*, *Doña Perfecta*, *la familia de León Roch*,) vuelve con más seriedad y más españolismo á ese terreno que ya acostumbra pisar.

Angel Guerra, el héroe de la historia es español neto y puro desde la cabeza hasta los pies. Atacado de fiebre política y mezclado en asonadas y motines, el remordimiento de haber disparado una bala que tal vez hizo blanco en el cuerpo de un hombre;—remordimiento que exaltan desgracias de familia—va trasformando su espíritu.

Completa la metamorfosis el amor de una mujer Lorenza, ó *Leré*, la santa.

Tal vez contada así, parezca rara la conversión de *Angel Guerra*: un revolucionario convertido al cristianismo, y por una santa de quien se enamora! Leyendo la novela, se comprende tan extraña conversión.

Leré no acepta de *Angel* sino su alma, y la acepta para ofrecérsela á Dios. *Angel Guerra* resuelve ordenarse sacerdote, y si una puñalada no cortase su vivir, clérigo hubiese sido y probablemente santo, como su amiga.

Aunque *Angel Guerra* vale tanto, nadie ignora que la novela ruidosa del año fué obra de un jesuita: todos recordaron el inusitado alboroto que movió *Pequeñeces*. Habiéndose estrellado Pereda con su *Montañez* y Armando Palacio con su *espuma* en la pintura de las costumbres aristocráticas, se vió con sorpresa al Padre Coloma que salía á la palestra, mostrando hallarse versadísimo en modas, conversaciones, usos, ideas, pecados y diablurías de la *high life*.

Resonó un nutrido aplauso, y la novela *Pequeñeces* fué arrebatada de las librerías.

Me cabe la satisfacción de haber iniciado este aplauso, lo cual me valió las iras de muchos y desencadenó varias tempestades contra mí. ¿Qué menos ha de costar-

nos el proclamar lo que tenemos por verdad?

Angel Guerra y *Pequeñeces* son las dos novelas de la temporada: la primera, por ser de quien es; la segunda por revelar un novelista nuevo, una esperanza fundada desde el primer instante. Descontados estos dos autores, de los demás puede decirse, en lenguaje taurino, que *cumpleiron*.

Hagamos una excepción honorífica en favor de Jacinto Octavio Picón y su lindo idilio *Dulce y sabrosa* fundado en los conocidos versos.

Florida para mí *dulce y sabrosa* más que la fruta del cercado ajeno, más blanca que la leche, y más hermosa que el prado por Abril de flores lleno.

Si se pudiesen suprimir en *Dulce y sabrosa* algunos toques de un verde antipático, de ese verde amarillento que repugna, la novelita sería, en su género, un dechado primoroso.

Pereda publicó en 1891, casi á la vez, dos novelas de muy regular tamaño. Son de Pereda, y es cuanto en su alabanza puede decirse; reconozcamos la marca de fábrica, saludémosla, pero decláremos que el valor de esa marca no sube ni un céntimo con la aparición de *Al primer vuelo* y *Nubes de estío*. En ambos libros hay que leer y que saborear; no obstante, las deficiencias características é irremediables del ilustre montañés, aparecen más evidentes acaso que en novelas anteriores. Lo mejor de *Al primer vuelo* es la parte marítima y el balandro *Flach*, el personaje que más interesa.

Otras dos novelas dió á luz Armando Palacio: *La espuma*, falsa y desacertada pintura de la alta sociedad (Palacio habla de ella como el ciego de los colores); *La Fé*, estudio religioso sugerido probablemente por *Angel Guerra*.

Este influjo de los maestros en los discípulos es natural, y Armando Palacio que no tiene originalidad, hace bien en tratar de seguir las huellas, ya de Pereda, ya de Galdós; solo que es más apto para inspirarse en el primero; los problemas que trata el segundo tienen mayor vuelo, y quizás son menos accesibles para Palacio. Lo demuestra el que en *La Fé*, la pintura de costumbres y personajes rurales agrada mucho, es exacta y fina, mientras de las honduras místico-filosóficas no siempre sale bien parado.

Tal vez adelante Palacio en este terreno; se lee y se aplica á profundizar su cultura, un tanto deficiente, pues ha llegado en el prólogo de *La Hermana San Subpicio* hasta confundir al abate Prevots, autor de *Manon Lescaut*, con el académico é historiador Prevost Paradol.

También en el estilo y lenguaje sería conveniente que pusiera Valdés algún cuidado: peca ya de exceso de desaliño: parece su prosa en lo floja una red.

En suma, y descontando defectillos y errores inevitables, puede afirmarse que los Dioses mayores y menores de la novela española han dado un año bueno, y que no retrocedemos en este género predilecto de nuestro siglo.

Emilia Pardo Bazán.

12 Marzo 1892.

(Prohibida la reproducción.)

CARTA DE ROMA.

En el Vaticano.

Pronuncia los sermones de cuaresma el muy R. P. Loreto, capuchino, predicador pontificio; á sus científicas conferencias acude siempre Su Santidad, acompañado de su corte, los eminentísimos cardenales y dignidades del palacio papal.

Después del último sermón del dicho P. Loreto, por la capilla de música del Vaticano se cantó el célebre *Miserere* de Bai-Alegre, obra magistral por todos admirada y que no se había ejecutado desde 1870, y que ha sido reformada por el comendador Mustafá, maestro

de la capilla pontificia.

Rodeando á Su Santidad se encontraban los cardenales Rampolla, Ruffo, Moncenni, Della-Volpe, Marini, Volpini, Bisleti y otros muchos.

Concluidas las ceremonias que siguieron á esta solemnidad, el Papa dió á los presentes su apostólica bendición y regresó, acompañado de varias dignidades, á sus habitaciones, sin duda alguna á trabajar, pues el satisfactorio estado de salud le permite, con alegría de todos, dedicarse con su proverbial actividad al trabajo, y buena prueba es de ello el nombramiento del alto personal—escritos por todos admirados y esperados, audiencias, estudio de las congregaciones y propagación de la Iglesia. Es para mí una satisfacción inmensa detallar estos actos.

Debido únicamente al celo de nuestro amado León XIII se ha logrado representación oficial de la Iglesia en Noruega, nombrándose vicario apostólico á monseñor Jalize, creado obispo por el Sumo Pontífice en el último Consistorio y consagrado hace dos días por el Emmo. Cardenal Melchers, asistido de los eminentísimos señores arzobispos Fausti y Branden.

También se debe al constante trabajo del actual Pontífice la preconización del arzobispo de Mohilow, primado de todas las iglesias católicas de Rusia, el Emmo. Sr. Cozlovki, el cual era obispo de Lutzk, y ha recibido el palio arzobispal en la iglesia católica de la capital de Rusia, y el Ilmo. Sr. Symor, obispo auxiliar de dicho primado.

Ayer se reunió la sagrada Congregación de Ritos en el Vaticano, bajo la presidencia del Santo Padre, en la sala del Trono. Asistieron los cardenales Barrochi, ponente en la causa del venerable Francisco Saverio Bianchi Barnabita; el cardenal Monaco la Valleta, ponente en la causa del venerable Antonio Balducci; el cardenal Ledochoski, ponente en la causa del venerable Gerardo Majela, y el cardenal Aloisi-Mazella, prefecto de la Congregación de Ritos. Después entraron los cardenales Buffa-Mazella y De Rugiero, el secretario de la Congregación, los prelados y doctores consultores y los agregados á la misma.

Se leyeron, con la solemnidad de rigor, los tres decretos aprobando los milagros obrados por intercesión de dichos venerables y se examinaron sus virtudes.

El P. General de la Compañía de Jesús y los otros dos postuladores dieron al Santo Padre las más cordiales gracias por el interés que ha tomado en estas causas, y últimamente el Papa pronunció un brillante y apologetico panegirico de los tres venerables. Defendió y explicó los milagros por ellos alcanzados y encomió sus virtudes. Animó á los presentes para terminar las causas y rogó á Dios le ayude para elevar á dichos venerables al honor de los altares.

Entre las varias audiencias que Su Santidad ha concedido estos días, figura la de los señores arzobispo de Ratisbona y D. Reginaldo Toro, obispo de Córdoba (República Argentina), que presentó á Su Santidad dos ricas coronas para la patrona de la República. El Santo Padre tuvo la bondad de bendecirlas y enriquecer á la imagen de muchas gracias espirituales.

Con motivo de las próximas fiestas episcopales, se han reunido las comisiones encargadas de la preparación y propagación de la festividad.

Entre las varias limosnas que estas comisiones han recogido recientemente, han entregado á S. S. 7.934 pesetas para la iglesia de San Joaquin, que se está construyendo como recuerdo de tal fiesta y que se inaugurará con tal motivo.

La orden carmelitana está de plácemes y satisfacciones. Su virtuoso y sábio general, padre Gerolamo Maria Gotti, ha sido preconizado arzobispo de Petra y Nuncio de Su Santidad en el Brasil.

LOS ANARQUISTAS EN ESPAÑA.

Madrid 4.—Hé aquí algunos detalles del atentado que se proponían cometer varios anarquistas.

El Sr. Pidal tuvo una confidencia de que los anarquistas Racht y Ferrerías intentaban volar diferentes edificios, comenzando hoy por el Congreso.

Avisada la autoridad, el inspector señor Morera y agentes siguieron los pasos de los anarquistas.

A las tres de la tarde llegaron dichos anarquistas á la puerta del Congreso de la calle de Floridablanca.

En el momento de depositar varios cartuchos que contenían siete kilos de dinamita, echaron encima los policías deteniéndolos.

Reina alarma grandísima.

Los petardos son de bronce y están rodeados de alambre. Ignóranse fijamente las materias que contienen.

Los anarquistas detenidos almorzaron en la calle de León.

Seguíanles varios agentes disfrazados de obreros.

El anarquista Devache tiró una cuchillada al coronel Sr. Morera.

Se han hallado en poder de varios anarquistas importantísimos documentos.

Es probable que se hagan muchas prisiones.

Los anarquistas esperaban una importante remesa de dinamita.

Los anarquistas intentaban volar el Senado y la capilla de Palacio el domingo de Ramos.

Los Sres. Elduayen y Bogaraya interrogan á los anarquistas.

Ferreira es el mismo que colocó tiempo atrás el petardo en la embajada española de Lisboa. Aparenta tranquilidad.

Madrid 5.—La atención solo se fija en el peligro que se ha corrido en Madrid á consecuencia de los planes destructores que abrigaban los dinamiteros.

El Gobierno conocía de antemano esos proyectos, habiendo evitado la realización de otros intentos.

Los dinamiteros son extranjeros: Ferreira, es portugués, y Devache francés; éste es fundidor de hierro y tiene unos 32 años: lleva barba y tiene aspecto vulgar; viste un traje de americana bastante deteriorado.

Ferreira viste decentemente y es pintor.

El jefe de seguridad, coronel Morera, vestido de paisano, seguía la pista á los dinamiteros, y cuando Ferreira colocaba la bomba de dinamita, se le echó encima; entonces Devache quiso dar una cuchillada al coronel para defender á su compañero, pero agentes de orden público, convenientemente apostados, se arrojaron sobre Devache, logrando desviar el golpe y detener á los dinamiteros. Las bombas son proyectiles Plasencia.

Devache, viéndose perdido, arrojó al suelo la bomba con el propósito de que estallara, pero por fortuna la bomba quedó sin estallar.

Se ha nombrado un juez especial para que entienda en este proceso.

Esta madrugada han continuado los registros, practicándolos la policía en los domicilios de los anarquistas más conocidos.

Ferreira y Devache continúan en el Gobierno, los cuales se exaltan extraordinariamente cuando se les habla de anarquismo.

En el registro que se ha efectuado en el Círculo Anarquista se han hallado papeles, banderas negras y calaveras, como asimismo los retratos de Luisa Michel y de otros anarquistas famosos.

Los dinamiteros fueron denunciados por una mujer llamada Lucía Prado, añadiendo que habían asesinado á dos guardias civiles, los cuales fueron enterrados al pie de un árbol; pero no se dá crédito á esta última delación.

De los anarquistas detenidos resultan complicados algunos de ellos; los demás parece serán excarcelados.

El Liberal dice que todo el mundo debe protestar contra actos de esta naturaleza, debiendo el Gobierno extremar las medi-

das de defensa ante los proyectos de los enemigos de la sociedad.

Congreso.—Obsérvase hoy gran rigor para facilitar la entrada en este palacio.

El Sr. Botella, diputado ministerial, felicita al Gobierno por el fracaso del plan anarquista y por la detención de los autores del mismo.

Dice que de este modo se han evitado muchas desgracias, añadiendo que deben tomarse medidas preventivas, expulsando a los anarquistas extranjeros.

El Sr. Concha Castañeda dice que el Gobierno vigila para asegurar la tranquilidad pública, añadiendo que se aplicará el rigor de las leyes contra los culpables.

Han sido encontradas las cajas que contenían doce kilogramos de dinamita robadas en Málaga.

Acaban de ingresar en la cárcel los anarquistas Debach y Ferreira, que fueron detenidos ayer en el Congreso en el acto de colocar un petardo.

Mañana se examinarán en el laboratorio químico las bombas explosivas encontradas ayer en el Congreso.

Ha renacido la tranquilidad en esta capital.

Una comisión del Círculo de trabajadores protesta, en un comunicado que publica *El Herald*, de la inocencia de sus compañeros detenidos.

El anarquista Ferreira, al ingresar en la cárcel-modelo, se negaba a ponerse el capuchón.

La oficialidad del cuerpo de orden público obsequia con un banquete al Sr. Morera por el brillante servicio que prestó ayer deteniendo a los anarquistas.

Los anarquistas en Francia.

Telegrafían de París diciendo que Ravachol ha declarado que se propuso sacrificar su vida por redimir a quienes sufren las tiranías de los burgueses, añadiendo:

Lamento que me hayan prendido antes de terminar mi obra.

Jamás me arrancareis una palabra de arrepentimiento.

Asesiné y robé con objeto de procurarme medios de propaganda y para preparar los explosivos que necesitaba.

En el caso de que no me guillotinen, volverá el día del triunfo y seré agasajado como mártir de una idea.

A pesar de los esfuerzos hechos para conseguirlo, no se ha podido saber dónde tiene Ravachol depositada la dinamita procedente del robo verificado en Soisy.

Convencido el juez de instrucción, monsieur Athalin, de que la mujer de Chaumartin había sido instrumento inconsciente de los anarquistas en los últimos atentados, ha sido puesta en libertad, así como el anarquista Hennequin y la mujer Briquet.

En Saint-Claude ha sido detenido por la policía un anarquista llamado Regad, el cual se resistió a dejarse prender.

Se le ocupó un frasco que contenía un líquido amarillento, que los agentes creyeron que era una sustancia explosiva.

El detenido consiguió apoderarse del frasco que estaba examinando un magistrado.

Regad bebió el líquido y dijo:

Antes la muerte que caer vivo en vuestras manos.

Dió un viva a la anarquía y cayó al suelo víctima de horribles convulsiones.

Toda la prensa francesa continúa ocupándose de Ravachol, de los anarquistas y de la dinamita.

Las órdenes del gobierno francés acerca de la espulsión de los anarquistas extranjeros han sido ejecutadas en todos los departamentos, lo mismo que en París.

La policía apresó anoche en París a un individuo disfrazado de mujer, y se afirma que es el anarquista Mathieu, principal cómplice de Ravachol.

Se ha descubierto una fábrica clandestina de dinamita en un arrabal de París.

París 5.—Los periódicos de esta mañana desmienten que el anarquista Mathieu ha sido detenido.

En Narbona han sido detenidos dos anarquistas extranjeros procedentes de Barcelona.

Ravachol ha declarado que la máquina infernal que depositó en una casa de la calle de Clichy contenía veinte kilogramos de dinamita.

En Seraing han estallado dos cartuchos de dinamita, sin que afortunadamente hayan causado desgracia personal alguna.

Créese que los anarquistas extranjeros detenidos en Narbona, son los autores del robo de dinamita descubierto en la estación de Lourdes. Dichos sujetos, que se apellidan Piska y Eppiskh, son de origen ruso y se les han ocupado documentos importantes.

Un redactor de *L'Éclair* ha celebrado una interview con un anarquista, quien declaró que ya que los Gobiernos emplean el terror para perseguir a sus correligionarios, no les quedaba a éstos otro recurso que contestar con el mismo procedimiento.

Añadió que las consecuencias de esta conducta son difíciles de prever; pero que de todos modos no desaparecerá el anarquismo mientras no desaparezca la miseria que azota a las clases obreras.

Bruselas.—De una mina situada cerca de Seraing han sido sustraídos 200 cartuchos de dinamita y gran cantidad de pólvora. La policía practica activas diligencias para descubrir a los autores del robo, habiéndose practicado algunos registros en las habitaciones de varios anarquistas, no habiendo dado hasta ahora resultado sus pesquisas.

Noticias locales y generales

Por Real Orden de 24 de Marzo último, ha sido concedido el indulto, como comprendidos en la Ley de 22 de Julio último, a los prófugos Francisco Nebot Sabat del reemplazo de 1877 y cupo de Celrá, Gerónimo Barts Martorell del primer reemplazo de 1874 y cupo de Bascara, Pedro Quer Saler del reemplazo de 1870 y cupo de Vilafant, José Andina Paulí del segundo reemplazo de 1875 y cupo de Amer, Narciso Sabater Puigferrer del primer reemplazo de 1875 y cupo de Figueras y Martín Sarró Oliveras del segundo reemplazo de 1874 y cupo de Figueras.

—Anteayer un hombre apodado *Pere Porch* deshonró a una niña de 8 años, habitante en la calle de la Rutlla de esta ciudad, dejándola en el lamentable estado que es de suponer. La misma infame acción quería cometer este café con otra niña de 14 años, pero ésta, más experta, lo mandó a paseo apesar de los halagos y promesas hechas por aquél.

Lo que es el apodo de esta buena pieza, no desdice de las buenas acciones que lleva a cabo.

Según noticias, el juzgado entiende en el asunto y se hacen las pesquisas necesarias para capturarlo.

¡Si nosotros tuviéramos que aplicarle la ley...!

—Leemos en un periódico de Andalucía, que se encuentra en Málaga un moro de los que formaron parte de la última Embajada marroquí que hace poco tiempo fué a España con objeto de cumplimentar a la Reina Regente.

Según noticias, este individuo trata de abrazar la religión católica, y diariamente reparte gran cantidad de limosnas a los niños, por los cuales parece tiene gran predilección.

Dice que cuando reciba el agua bautismal, dará a los niños que de antemano designe un gran banquete que se celebrará probablemente en la sucursal que el café Inglés tiene instalada en la Caleta.

Dicho banquete lo tiene presupuestado el opulento moro en 7.500 pesetas.

—Con motivo de la reunión general de los cosecheros é industriales corcheros que ayer mañana tuvo lugar en esta ciudad, desde la tarde anterior se vieron muy concurridos los cafés y fondas de gentes venidas de las diversas poblaciones interesadas.

—Ha llegado a San Francisco de California en la goleta *Larava* procedente de las islas del Mar del Sud, el Rey Tombrano, Monarca de Butaritari, una de las islas Gilbert.

El objeto de S. M. butarinense, que es una majestad de más de seis pies de estatura y de 260 libras de peso, no ha sido otro que el de satisfacer su curiosidad de ver a los hombres blancos de los Estados Unidos.

Va acompañado del jefe Autiba, y de otro súbdito suyo que él llama «Jack el piloto.»

—La Diputación provincial ha elegido para el cargo de Vice-Presidente suyo, a nuestro particular amigo D. Tomás Vidal y Mateu, Diputado por La Bisbal, a quien damos la enhorabuena por esta distinción de sus compañeros.

—Durante el pasado mes de Marzo, la recaudación del impuesto de consumos en esta ciudad ha sido de 23.099'22 pesetas, por estos conceptos: en la puerta de Alvarez 12.650'96, en la de Francia 2.884'37, en la de Cármen 775'98, del Matadero 4.837'35, de los concertados en el barrio del ferrocarril 1.275'40, idem del barrio del Cármen y Rutlla 416'72, idem del de Pedret 229'18 y de los de Figuerola 29'26.

—Ha sido detenido en Valladolid otro individuo perteneciente a la cuadrilla de bandoleros.

Este sujeto fué detenido en su domicilio, donde se hallaba oculto desde el día del encuentro, y es uno de los que mayor participación tuvieron en la herida del cabo Fiol.

El referido cabo se encuentra mejorando de la grave herida que le causaron los bandidos, si bien aún no ha desaparecido la gravedad de la misma.

—En el Hospicio provincial ha quedado constituida la Exposición de labores, en la cual se admiran los adelantos extraordinarios que los asilados han hecho en el espacio de un año. El público podrá visitarla hoy y mañana de tres a seis de la tarde. Nosotros podemos asegurar que los trabajos expuestos llaman la atención por su perfección y esmero, lo cual honra sobremanera a la Administración del benéfico asilo y a esas modestas mártires llamadas con verdadera propiedad Hermanas de la Caridad, que tanto se desvelan por el bien de sus semejantes.

La verdad es, y sea dicho sin ningún género de adulación, que la Diputación provincial puede decir sin modestia, que sus Establecimientos de beneficencia son actualmente uno de los mejores de España, y en ello convienen cuantos tienen el gusto de visitarlos y fijarse hasta en los más mínimos detalles.

—En Betanzos (Galicia) ha sido encontrado un manuscrito titulado *Ordenanzas de Betanzos*, sancionadas y formuladas por los Reyes Católicos D. Fernando y doña Isabel en el año de 1490, que fueron confirmadas por D. Felipe II en 1591.

Es de gran interés para la Historia de Galicia tal documento, que dice que la confirmación está «dada en Madrid a siete días del mes de Mayo de mil quinientos noventa y un años.»

La promulgación fué hecha «en la ciudad de Betanzos a seis días del mes de Octubre de mil y quinientos é noventa y un años, con son de atambor, altas é inteligibles voces en las calles y cantones públicos de esta ciudad fueron pregonadas y declaradas estas Ordenanzas por Pedro Dans, oficial público de dicha ciudad, de manera que se pudieron oír y entender y venir a noticia de todos.»

—Han sido presos en Figueras una tal Eugenia Garson procedente de Francia, de cuya casa marital huyó unos días hace con un criado suyo llamado Pierre Pegnies. El marido de la mal aconsejada casada, se presentó en el gobierno de provincia reclamando contra dicha individuo, que al propio tiempo que la honra, se había llevado quince mil francos, según dice, por más que el registro a que se ha sujetado a la pareja resulta que solo llevaban 3.725 francos. La detención se verificó por el Jefe de Orden público de Figueras y orden del Vice-Cónsul francés de Port-bou y, según noticias, el marido ofendido es un hombre de edad madura, mientras que su mujer tiene unos treinta años de edad y es de una hermosura poco común, a quien se le ha cortado el vuelo antes de lo que podía imaginarse.

—Un periódico inglés anuncia un matrimonio curioso, que se verificará dentro de pocos días. Sir Eduardo Watkin, muy conocido en Europa como director de la compañía Sout-Eastern Railway, se va a casar con la viuda de Iferbert Pugran, pro-

pietaria del famoso periódico ilustrado *The Illustrated London-News*, la cual cuenta ochenta primaveras y posee una fortuna de 300.000 libras esterlinas (siete millones y medio de pesetas). El novio cuenta setenta y tres años de edad.

—Por el Somatén de Quart se ha detenido y puesto a disposición de este Gobierno de provincia a Fidel José Expósito (a) *Bort*, en cuyo poder se encontraron varias llaves ganzáas, una lima y un formón, pruebas todas de la honradez de tal individuo, quien se nos ha dicho está reclamado por el juzgado de Olot.

El Somatén de Quart ha cumplido como bueno.

—La familia de Rothschild acaba de sufrir una desgracia, de que toman nota casi todos los periódicos extranjeros.

La Baronesa Bettina ha muerto en Viena a la edad de treinta y dos años. Era hija del Barón Alfonso y se había casado con un primo suyo, jefe de la Casa de Banca de Viena.

Casi al mismo tiempo, ha muerto también la señorita Luisa de Rothschild, hija del jefe de la casa en Francfort. Esta tenía cuarenta y cuatro años de edad, había consagrado su vida a los pobres y no había querido casarse nunca.

—Dice *La Voz del Pirineo* de Puigcerdá, que despues de quince días de costosas escavaciones entre la nieve, han sido hallados los cadáveres de los dos infelices andorranos de Soldeu, el peaton correo Miguel Arenn, de 28 años de edad, é Isidro Calvo, de 32 años, propietario, quienes fueron sorprendidos el domingo 13 de Marzo último por un alud que se desprendió de las dos vertientes de la montaña llamada *Portellela* de Andorra, en el momento de hallarse de paso por allí viniendo de Soldeu con dirección a Porté.

Los cadáveres se hallaron horriblemente destrozados, cubiertos con cincuenta metros de nieve.

—Los respectivos decanos de los colegios de Abogados y Procuradores de esta ciudad, reúnen estos días a los señores colegiados para tratar de la denuncia que el Letrado D. Ramón María Almeda y el Procurador D. Daniel Boschmonar han formulado, sobre el hecho de consentir el M. I. Sr. Vicario General de la Diócesis, que actúen ante el tribunal eclesiástico, contra las disposiciones legales vigentes, un Abogado y un Procurador que no están inscritos como tales en esta ciudad ni sufren las cargas que los demás han de soportar. Para despues de la vista pública y solemne que tendrá lugar en este Palacio Episcopal el día nueve a las nueve de la mañana sobre este asunto, esperamos emitir nuestro parecer acerca de este caso novísimo.

—Ha sido detenido en Narbona y conducido a la frontera a disposición del Juez de instrucción de Balagner, un individuo llamado Jaima Vila Gallart, acusado de homicidio.

—La Real Academia de Buenas Letras, ha recibido del académico correspondiente en Puigcerdá D. José M.^a Martí y Terrada un ejemplar de la medalla conmemorativa acuñada por los franceses en 1678 con motivo de la toma de dicha villa. En el anverso tiene la medalla el busto de Luis XIV con la leyenda: *Ludovicus Magnus. Rex Christianissimus*. En el reverso se ven los trofeos de Pompeyo y la leyenda: *Pirenaeis perruptis Jugum cerretanorum cap. MDCLXXVIII*. De esta medalla existen los troqueles en París, y el señor Martí y Terrada ha obtenido el permiso de sacar algunos ejemplares por su cuenta.

—En el tren de ayer tarde salieron para Barcelona los representantes de los periódicos de aquella capital que vinieron para la reunión de ayer.

Hemos sentido no poder detener por más tiempo entre nosotros a tan ilustrados compañeros, en particular al distinguido escritor D. Patricio Eduardo de Bray, Redactor de *La Vanguardia*, con cuyo señor nos unen desde ayer lazos de inquebrantable amistad que hemos trabado gracias a su exquisita amabilidad.

—Según el *Diario del Comercio*, ha fallecido en Bagà el Rdo. D. Estéban Prat,

administrador de la comunidad de presbiteros, habiendo legado a su ama 4.000 pesetas y habitación gratis. El ama parece que quedó muy satisfecha, no tanto por la cuantía del legado como porque sabía que el difunto tenía enterrado en un rincón del huerto un cajón lleno de dinero, cuyo escondrijo creía saber ella sola, como así era en efecto; pero no había contado con la huéspeda, mejor dicho, con los albaceas testamentarios; y cuando la cuitada fué en busca del cajón encontró el escondrijo vacío, pues se la habían adelantado los albaceas, los cuales, en los papeles del finado encontraron la referencia del tesoro y sitio en que estaba escondido.

—El periódico más útil é indispensable para los hombres de negocios y para los que deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, del Clero y de la Beneficencia y Propios, es el *Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales*, que anuncia las subastas de toda España. Administración, Madrid, Puerta del Sol, 9, Entre-suelo, *Agencia Almodóvar*. Precio de suscripción: Semestre, 15 pesetas; Año, 28.

Siempre produce magníficos resultados.

(Desconfiar de las imitaciones).

Certifico: Haber usado en la enfermería de mi cargo la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y soya en todas aquellas enfermedades cuya causa depende de una anemia general ó una diatesis especial, en particular en tuberculosis y escrofulismo, habiendo obtenido magníficos resultados.

Y para que conste libro el presente en Palma de Mallorca á 22 de Junio de 1886.

Dr. JUAN L. BEAUS.

Ojo panaderos!

Se vende la PANADERIA AMERICANA situada calle subida al Puente de Isabel II núm. 9.—Su dueño se la vende por enfermo. Para tratar, en la misma. 10—15

EL MEETING DE AYER.

Ayer á las once y media y estando el salón de descanso de nuestro coliseo ocupado completamente, dió comienzo la anunciada asamblea de los representantes de la industria corcho-taponera de las siguientes poblaciones: San Feliu de Guixols, Llagostera, Tossa, Hostalrich, Agullana, Vidreras, Massanet de la Selva, Torreda, San Celoni, Santa Coloma de Farnés, Cassá de la Selva, Gerona, Pont de Molins, Darnius, La Junquera, Cantallops, La Bisbal, Palafrugell, Arenys de Mar, Bagúr, Calonge, San Antonio de Calonge, Palamós, y San Juan de Palamós algun otro pueblo que no recordamos.

Presidió el acto el Señor Gobernador civil que tenía á su derecha al señor Marqués de Camps, Presidente de la Diputación Provincial y delegado del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, siguiendo á dicho señor D. Antonio Tornel Jefe de Fomento. A la izquierda del Presidente, estaba el Sr. Ronre, individuo de la Diputación y D. Eusebio Simó representando á nuestro Excmo. Ayuntamiento.

El Sr. Gobernador, al declarar abierta la sesión, dijo que se felicitaba de poder presidir una asamblea que era la representación de las fuerzas vivas del país, y que por lo tanto, no titubeaba en ofrecer su incondicional apoyo. Manifestó que había recibido cartas y telegramas de adhesión de los dignos representantes del país, autorizando luego para que hicieran uso de la palabra los señores que así lo solicitasen.

El señor Batet, individuo de la Comisión de San Feliu de Guixols, expuso en sentidas frases el objeto de la reunión que no es otro que el de elevar á los poderes una solicitud ó exposición pidiendo que, al confeccionar los nuevos tratados de comercio con las naciones extranjeras, se procure rebajar los derechos de exportación del corcho elaborado.

El señor Aveli, de Palafrugell, se congratula de que los representantes de tan importante fabricación se hayan reunido por vez primera en forma tan numerosa é imponente, de lo que indudablemente ha de resultar algo práctico. Dice que espera que el Gobierno de S. M. atenderá los deseos de los solicitantes, ya que es de innegable justicia lo que piden. Terminando, añade que está contentísimo por constarle que á todos sus compañeros les une unánime idea.

Siguiendo el orden establecido, el Presidente dice que puede leerse la exposición de que hemos hecho mérito, lo que efectúa el señor Albert de San Feliu.

El señor Aragón suplicó un voto de gracias para los señores Diputados y Senadores que han ofrecido su auxilio, extensivo al señor Gobernador civil y al señor Aveli por sus desvelos.

El señor Massó manifestó que concurría al meeting como periodista y en representación de la Cámara de Comercio, ofreciendo en representación de sus compañeros y en nombre de la Cámara su apoyo.

Lo propio hizo el Sr. Grahit, como individuo de la Sociedad Económica de amigos del País.

El Sr. Marqués de Camps hizo iguales declaraciones por parte de la Diputación y

del Instituto de San Isidro.

El Sr. Simó expuso que el Ayuntamiento estaba dispuesto á apoyar el objeto de la reunión.

El Sr. Fàbregas dijo, que el referido Instituto de San Isidro estaba practicando valiosos trabajos para la protección de la industria taponera, y que merecían una entusiasta felicitación de la asamblea.

El Sr. Gobernador resumiendo lo manifestado por los oradores, dice que promete ser intérprete fiel de los deseos de los mismos cerca de todos los representantes de la provincia.

Se trató luego de empezar los trabajos preparatorios para fundar una asociación entre todos los allí reunidos para la defensa de su industria, pasando después á redactarse telegramas á los señores Presidente del Consejo de Ministros, Ministros de Estado, Hacienda y Presidente de la Comisión encargada de confeccionar los nuevos aranceles.

Eran las doce y media cuando el señor Gobernador declaró levantada la sesión.

CONSEJOS Á UN JÓVEN ESCRITOR.

«No hagas jamás una concesión á nadie.»

«Piensa lo que escribas; escribe lo que pienses.»

«Si buscas la fortuna, rompe tu pluma.»

«Si temes herir las opiniones de la sociedad, rompe tu pluma.»

«Si quieres dar gusto á todo el mundo, rompe tu pluma.»

«Si quieres llegar á los treinta años con honores, fortuna y tranquilidad, rompe tu pluma.»

«Si amas el juego, el vino y las mujeres más que el arte, rompe tu pluma.»

«Si tu mano descansa, trabaja tu espíritu.»

«Si duermes, que tu cerebro trabaje también.»

«No te sujetes á las leyes del mundo y no temas vivir solo, frente á frente con tu pensamiento, con tu pensamiento por convidado, con tu pensamiento por amigo, con tu pensamiento por señor.»

«A los veinte años se es siempre rico: el dinero viene después.»

Pronósticos del tiempo.

El *Boletín Meteorológico* que dirige el conocido Sr. Noherlesoom, pronostica los siguientes cambios atmosféricos para la primera quincena del presente Abril, la cual divide en los cuatro períodos siguientes:

Uno, que comprende los tres primeros días del mes, que serán la continuación y conclusión del último grupo lluvioso de Marzo; el segundo, de tiempo variable del 4 al 6; el tercero, el más lluvioso de esta quincena, que comprende de 7 al 10; y el cuarto, variable también como el segundo, desde el 11 al 15.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 6.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos.—Joquina Malét, 87 años.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

San Epifanio y San Saturnino, obs.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Lucas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 5.—Ha bajado la Bolsa con motivo de la dimisión del Sr. Camacho.

Se alborotaron los presos de Baza contra los empleados civiles; éstos hicieron algunos disparos de arma de fuego, resultando un muerto y varios heridos.

Se han enviado allí fuerzas.

La duquesa de Montpensier sigue mejorando, aunque está muy abatida por la debilidad.

Telegrafían de Valencia que ha sido capturada en Minglanilla la gitana que degolló una niña de cinco meses de edad, hija de un viudó que era amante suyo.

Senado.—D. Venancio Gonzalez lamenta que el Banco de España tenga 63 millones de pesetas procedentes del empréstito de Cuba, sin que devenguen interés alguno.

Dáse despues lectura del voto particular del señor Garijo sobre el dictámen de la comisión de Presupuestos.

Lo combate el Sr. Navarro Reverter diciendo que no es posible pedir tantas economías repentinamente.

A las nueve de esta noche se reunirá la comisión general de Presupuestos con objeto de estudiar el de ingresos.

Congreso.—El Sr. Cornet y Mas ha presentado una exposición de los ingenieros industriales de Barcelona.

El Sr. Navarro Reverter ha pronunciado un discurso encaminado á sentar la doctrina financiera del Gobierno.

En la catedral de Nancy ocurrió anoche un grave escándalo mientras el obispo de aquella diócesis se hallaba en el púlpito tratando la cuestión social.

Divididos los oyentes en dos bandos, se entabló una lucha, de la que resultaron algunos heridos.

Londres.—Los telegramas recibidos de Buenos Aires dan cuenta de haberse restablecido la tranquilidad.

Los huelgistas de Derbum no han reanudado todavía sus trabajos, como se había anunciado.

Berlin.—La *Gaceta de Francfort* dice que en Odesa se ha descubierto una vasta conspiración ruso-búlgara, cuyo objeto era cambiar el actual estado de cosas de Bulgaria.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

matado de hambre y de frío, y dado tormento por debajo de sus vestidos, para que con sus gritos y gestos me proporcionaran gran cosecha de limosnas.—Yo he hecho esto.—Yo lo otro.—¡Yo haría mas si estuviera libre!

Y todas á porfia hablaban del libertinaje y del crimen en medio de grandes carcajadas, que hubieran hecho llorar á los ángeles del paraíso.

—¿Y tú que has hecho para que te traigan aquí con nosotras? me preguntaron.

—Yo, á Dios gracias, no he hecho nada respondí.

—Miren la nécia y la hipócrita! decían señalándome con el dedo: ésta sabe mas que nosotras con su aire de santa puesta en nicho: pero á fé que si tan inocente eres, como dices, te prometemos que no lo serás por mucho tiempo.

Echábame á llorar, señor, de vergüenza, é iba á sentarme sola en los escalones del claustro, que bajaban desde el cuarto á la capilla, rogando á Dios, pero sin mover los labios, por temor de que me llenasen de injurias. Ah! señor, y qué gente hay en esas grandes poblaciones! A fé que no todo el barro baja por las alcantarillas!

Cuando el conserje y su mujer vieron aquello al cabo de dos ó tres días, la buena mujer, necesitando alguien que la ayudara á sacar el agua, barrer y hacer las camas, me tomó á su servicio, y me dió habitación por la noche en una bohardilla sobre su habitación.

Ah! qué contenta me puse y con qué gusto la servía! Estaba acostumbrada á ello y nada me costaba. Cuidaba también de sus hijos que eran pequeñitos, y esto me recordaba el de mi hermana. Aquella buena mujer se acostumbró tanto á mi servicio, que me dijo:

—Cuando os pongan en libertad, si queréis quedaros, yo os pagaré un salario regular.

—No digo que sí, ni que nó, porque no sé lo que podrá suceder.

—Cuando os pongan en libertad, si queréis quedaros, yo os pagaré un salario regular.

Despues de dos meses de prision, pero prision endulzada por la humanidad de la carcelera, el juez me hizo ir otra vez á su despacho, adonde me condujo el mismo hombre que me había llevado á la cárcel.

El conductor, que al venir se había manifestado muy humano conmigo, á la vuelta me puso muy mala cara. Habló en voz baja durante todo el camino con la gente del pueblo que encontraba ó que iba conmigo en el carricoche. Miraban me de reojo, y con aire burlesco, y nadie me hablaba. Oí pronunciar mi nombre dos ó tres veces, seguido de carcajadas y de palabras denigrantes y despreciativas.

—Viene de una posada donde dan cama y comida gratis, decía el mayoral: preguntadla si la mesa es tan buena como la cama.

—Sí, pero allí no reciben á los niños de dos meses, añadía otro. ¡Qué hipócrita! decía una vieja, cualquiera la hubiera echado la absolución sin confesarse.

Y se reían, se reían, de mí señor, como si yo no estuviera allí; como se hubieran podido reír de otro cualquier ausente.

Yo comprendía bien lo que querían decir, pero bajaba los ojos, hacia media y embrollaba los puntos: la confusión me cegaba los ojos y me enredaba los dedos. Hubiera querido estar en un calabozo por el resto de mi vida, ó á veinte piés bajo tierra. Las paredes, señor,

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

3-26

MADERAS DE CONSTRUCCION

Calsada Castelló y C.^a (Sociedad en Comandita)

SAN FELIU DE GUIXOLS.

Grandes depósitos situados en la carretera de Palamós.—Completo y variado surtido en *Abeto*, *Flandes* y *Melis* (Riga) de todas clases y procedencias.

Madera cortada para todos los usos, desde la lata de 2¹/₂ centímetros grueso por 7¹/₂ ancho, hasta vigas de 30 centímetros grueso por 41 ancho en todos largos, hasta 14 metros.—Precios módicos.

Sierras á máquina al último modelo con todos los adelantos del día, sin desperdicio de madera al serrar, para utilidad de nuestros favorecedores. Tablones aserrados desde 1 á 13 hilos.

Sierras de contornear (bují) á máquina, para cualquier adorno ó dibujo.

Esmero en el trabajo y precios reducidos.

15-26

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; La Torre de Nesle es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés La Torre de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expofeso La Torre de Nesle, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor: en París, en casa de J. FERRE, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchel, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

VINO
BI-DIGESTIVO DE
CHASSAING
DIGESTIONES DIFÍCILES
MALES DEL ESTOMAGO
PÉRDIDA DEL APETITO
DE LAS FUERZAS, etc.
PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

ENFERMEDADES
DEL
ESTOMAGO
PASTILLAS y POLVOS
PATERSON
en BISMUTO y MAGNESIA
Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.
Pastillas: 12 Reales.—Polvos: 24 Reales.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.

— 275 —

Y me eché á llorar.

Mi aficción, mis lágrimas, mis voces y sollozos, solo sirvieron para confirmar al juez en la creencia de que yo era su verdadera madre.

—Sí, me dijo, lo habeis perdido y para siempre; ese es vuestro castigo; las madres que esponen sus hijos no merecen que se las restituya su crimen: idos, y tratad de ser honrada: la policia vigilará desde hoy vuestra conducta.

Sali de allí, como la desgraciada á quien ponen en libertad, despues de haber cumplido su condena, á quien los transeuntes miran con disgusto al salir del tribunal, y á quien su vergüenza sigue por la calle como su sombra.

LXXVII.

Tomé maquinalmente la calle que conduce á la plaza donde pasaba el carricoche de Voiron. Monté en él por mis treinta sueldos con mi hatillo bajo del brazo en el momento en que llegué, porque iba entonces á marchar.

— 274 —

—Estais libre, me dijo severamente, id á donde os plazca, y cuidado con volver de nuevo á las andadas. La ley entonces será inflexible para vos.

—Yo no me movia.

—¿Qué esperais, me dijo con impaciencia y aun con aspereza.

—¿Y el niño, señor? le pregunté tímidamente, porque creí que me lo devolverian.

—Vuestros hijo! infeliz! exclamó colérico.

¿Creeis por ventura que se os devolveria si se tuviera, para que todas las madres culpables y desnaturalizadas los diesen así á criar á la caridad pública, el fruto de sus vicios para recojerlos luego bien criados y robustos? No, no: la ley ha debido prever semejantes abusos que arruinarían al departamento. Además, inútil es discutir en el caso presente: no se ha podido encontrar á vuestro hijo. Al recibirles en el hospicio de Grenoble, las religiosas tienen orden de quitarles las señas y marcas que lleven en el cuello ó en los brazos.

—Es posible! exclamé alzando hácia él las manos en actitud suplicante: ¿le han quitado el brazalete! se ha perdido el niño!... ¡Oh, Dios mio! ¿que he hecho?

— 271 —

—«Alguacil, le dijo, llevad esta muger á la cárcel: ahí está la orden; esperad: hé ahí otra para que pongan en libertad á la partera de Voirón.»

El hombre vestido de negro cogió los papeles, me hizo subir á un coche que habia en la plaza, y me llevó á la cárcel.

La pobre partera, señor, lloró de alegría al salir más que lo que yo lloré de pena al entrar. Me compadecia más que yo misma.

LXXV.

Estuve en la cárcel cerca de seis semanas. Pusieronme al principio en el mismo dormitorio y en el mismo cuarto, que una multitud de mugeres, perdidas y malas que causaba horror ver y oír. Ah! señor, la chimenea de la cocina del pueblo está cien veces más limpia y aseada que lo estaba aquella habitación. Se me oprime el corazón solo de pensar en ella.

—¿Qué has hecho? se preguntaban unas á otras.

—Yo, decia una, he robado niños y les he